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Государству небезразлична дея-
тельность финансируемых им 
фондов, которые занимаются 
поддержкой научной и научно-
технической деятельности. Это 
показало состоявшееся в самом 
конце прошедшего года заседа-
ние Правительственной комис-
сии по высоким технологиям и 
инновациям, на котором, в част-
ности, обсуждалась работа Рос-
сийского фонда фундаменталь-
ных исследований, Российского 
гуманитарного научного фонда, 
Фонда содействия развитию ма-
лых форм предприятий в научно-
технической сфере. 

Надо сказать, что ученых силь-
но беспокоило урезание бюдже-
та этих организаций в 2010-2011 
годах и в следующее трехлетие. 
Поэтому они порадовались, когда 
председатель правительства Влади-
мир Путин отметил на заседании 
комиссии важность конкурсного 
механизма поддержки науки и 
инноваций, пообещав уточнить, 
наконец, правовой статус фондов 
и рассмотреть возможность уве-
личения их финансирования. 

Позитивно были восприняты и 
слова премьера о необходимости 
большей публичности и прозрач-
ности, а также усиления обще-
ственного контроля в этой сфере. 
Призыв главы правительства обе-
спечить профильное сообщество 
исчерпывающей информацией 
о том, “как функционирует эта 
кухня и какой продукт она вы-
дает”, несомненно, относится и к 
журналистам. Мы решили узнать 
подробности организации одно-
го из направлений работы РФФИ 
- региональных конкурсов. На 
вопросы “Поиска” ответил ака-
демик Валерий МатВееНко - 
председатель координационного 
совета РФФИ по региональным 
конкурсам, председатель Президи-
ума Пермского научного центра 
Уро РаН, директор Института 
механики сплошных сред Уро 
РаН. 

- Валерий Павлович, какое ме-
сто занимают региональные кон-
курсы в деятельности РФФИ и 
чем они отличаются от прочих?

- На региональные конкурсы 
(Рк) поступают до 15-20% от об-
щего числа приходящих в фонд 
инициативных проектов. Напри-
мер, на конкурсы 2011 года по-
ступило более 2 тысяч заявок. 

если говорить о 
средствах, выделяе-
мых РФФИ на фи-
нансирование Рк, 
то ранее эта вели-
чина составляла 
5-6%, в 2010 году 
она была умень-
шена до 4,2%, на 
2011 год заплани-
ровано 4%.

Главной осо-
бенностью регио-
нальных конкур-
сов изначально 
было паритетное 
финансирование 
победивших про-
ектов со стороны 
РФФИ и региона, 
интересы которо-
го представляют, 
как правило, орга-
ны власти субъекта 

Федерации. Выделяя средства, ре-
гион инициирует решение фун-
даментальных научных проблем, 
актуальных для данной террито-
рии.

- Каким образом регион фор-
мирует свое “задание”?

- Это не происходит по какой-
то одной схеме. Чаще всего про-
фильные министерства субъектов 
Федерации, отвечающие за науку, 
во взаимодействии с ведущими 
учеными определяют перечень 
важных для данной территории, 
“домашних”, проблем, решить 
которые невозможно без фунда-
ментальных исследований. Эти 
направления согласовываются 
с РФФИ, и затем по ним объ-
является конкурс. Претенденты 
на грант подают заявки в соот-
ветствии с общими правилами 
РФФИ. 

а далее опять проявляется 
специ фика региональных кон-
курсов. Поскольку необходимо 
оценить как научную значимость 
проекта, так и соответствие его 
заявленным регионом приори-
тетам, экспертиза проводится 
в два этапа. Проекты независи-
мо друг от друга анализируют 
эксперты РФФИ по принятой 
в фонде схеме и региональные 
экспертные советы конкурса, в 
которые входят представители 
местных вузов, академических и 
отраслевых НИИ, органов власти. 
квалификация этих советов до-
статочно высока: в подавляющем 
большинстве его члены - доктора 
наук. Помимо участия в проведе-
нии конкурсов РФФИ этот кор-
пус экспертов проводит анализ 
других региональных научных и 
научно-технических программ.

- А как сводятся данные ре-
гиональной и центральной экс-
пертиз? 

- если победивший проект по-
лучил высокие или низкие баллы 
у всех экспертов, вопросов не 
возникает. а вот когда резуль-
таты двух экспертиз расходятся, 
их “сшивает” координационный 
совет региональных конкурсов. 
Главным ориентиром для нас 
являются оценки экспертизы 
РФФИ, хотя мнение региона мы 
не отметаем. Проекты-победители 
наряду с высшими баллами от 
экспертов РФФИ обязательно 
имеют хорошие оценки в регио-
не. если на местах делают акцент 

на важности той или иной рабо-
ты, мы относимся к ней особенно 
внимательно. Просим экспертные 
советы РФФИ провести дополни-
тельную экспертизу, анализируем 
ситуацию и отсекаем проект, если 
понимаем, что речь идет о лоб-
бировании интересов какой-либо 
научной группы. 

Работы по сопоставлению ре-
зультатов двух экспертиз доста-
точно много, поэтому коорди-
национный совет приходится 
собирать часто. Следует отметить, 
что в состав нашего совета входят 
представители академического и 
вузовского научного сообщества 
всех федеральных округов РФ, ав-
торитетные специалисты в разных 
областях знаний. На свои заседа-
ния мы приглашаем членов ре-
гиональных экспертных советов. 
таким образом обеспечиваются 
обратная связь между РФФИ и 
научной общественностью, про-
зрачность в принятии решений. 

- Давайте вернемся к особен-
ностям финансирования ре-
гиональных конкурсов. Хватает 
ли возможностей фонда, чтобы 
обеспечить свою половину гран-
тов в том количестве, на которое 
претендуют регионы? 

- когда региональные конкур-
сы начинались, мы всем отвечали 
эквивалентно, но сегодня, конеч-
но, уже не можем этого делать. 
Судите сами: с фондом взаи-
модействует около 65 регионов. 
такие участники, как томская, 
Нижегородская области, респу-
блики татарстан и Башкортостан, 
Пермский и краснодарский края, 
заинтересованные в развитии сво-
его научного потенциала, общи-
ми усилиями могут “съесть” весь 
бюджет региональных конкурсов. 
он в последние годы составляет 
примерно 250-300 млн рублей, а 
перечисленные территории заяв-
ляют о готовности вложить до 50 
млн каждая. так другим может 
вообще ничего не остаться. Поэ-
тому одна из задач координаци-
онного совета - определение квот 
регионов исходя из их предложе-
ний, возможностей фонда и ста-
тистических данных за прошлые 
годы. Бывает, что региональные 
власти принимают решение пол-
ностью из своих средств профи-
нансировать выполнение работ, 
которые прошли экспертизу фон-
да и получили хорошие оценки, 
но не попали в число победите-
лей конкурса. если это случает-
ся, такие проекты реализуются в 
рамках региональной программы 
РФФИ. 

- И ваш совет контролирует 
их выполнение, несмотря на то 
что фонд не вложил в них ни 
копейки?

- Именно так! а почему нет? 
Далеко не все субъекты Федера-
ции имеют необходимый опыт 
конкурсной поддержки исследо-
ваний. При этом они хотят по-
нять, какие перспективные науч-
ные направления развиваются на 
их территории, найти разработки, 
являющиеся основой для иннова-
ций. одна из главных задач на-
шего конкурса - помочь региону 
при проведении независимой ква-
лифицированной экспертизы.

Домашнее 
задание
Региональные конкурсы: уроки и оценки

Президент

Вступил в силу Федеральный закон “о внесении из- �

менений в отдельные законодательные акты РФ в связи 
с совершенствованием контрольно-надзорных функций 
и оптимизацией предоставления государственных услуг 
в сфере образования”. Документ разработан в рамках 
инициированных Рособрнадзором новых подходов к 
контрольной и надзорной деятельности, цель которых - 
сделать все процедуры понятными и прозрачными. 

Закон регулирует государственные процедуры лицен-
зирования образовательной деятельности, аккредитации 
образовательных программ и подтверждения документов 
об образовании, об ученых степенях и званиях, внося 
в них ряд существенных изменений. так, упрощаются 
процедуры лицензирования и государственной аккреди-
тации, сокращается перечень представляемых документов 
и сроков проведения. единственной формой оплаты про-
цедур становится государственная пошлина. Согласно за-
кону, теперь лицензия на осуществление образовательной 
деятельности действует бессрочно. одновременно ужесто-
чается лицензионный контроль. 

Законом внесены также изменения в процедуру под-
тверждения документов об образовании, об ученых 
степенях и званиях (проставлении штампа “апостиль”) 
- соответствующие полномочия передаются с феде-
рального уровня в органы управления образованием 
субъектов РФ. Это облегчит гражданам доступ к полу-
чению такой государственной услуги. также за услугу 
теперь нужно будет уплатить только госпошлину, ни-
каких других затрат заявитель не несет. 

Подписан ряд указов о награждении деятелей науки  �

и образования. ордена Дружбы удостоены завкафедрой 
Российской медицинской академии последипломного об-
разования Роберт Мумладзе и заведующий отделом Феде-
рального научного центра гигиены Валерий Ракитский. 

Медалью Пушкина награждены доцент кафедры 
педагогики и психологии ошского гуманитарно-
педагогического института (киргизия) Надежда Харла-
мова и завкафедрой русского языкознания Националь-
ного университета Узбекистана анна Шереметьева.

Правительство

Постановлением Правительства РФ утверждены  �

изменения в Уставе МГУ им. М.В.Ломоносова. По-
правки внесены в соответствие с требованиями Фе-
дерального закона №259-ФЗ “о Московском госу-
дарственном университете имени М.В.Ломоносова и 
Санкт-Петербургском государственном университете”. 

теперь в уставе главного вуза страны закреплены 
нормы, касающиеся особого статуса Московского 
университета, его состава, статуса его подразделений. 
В частности, прописан новый порядок замещения 
руководящих должностей, работы по самостоятельно 
устанавливаемым образовательным стандартам, выдаче 
дипломов собственного образца. 

Внесены также изменения, предложенные некоторы-
ми подразделениями университета и касающиеся ви-
дов деятельности отдельных факультетов и институтов 
университета, в частности, связанных с выдачей лицен-
зий (участие в космических исследованиях, использо-
вание радиоактивных веществ, деятельность в области 
экоаналитического контроля и так далее). 

Рособрнадзор

трудовые договоры, заключенные с руководителями  �

федеральных государственных бюджетных учреждений, 
подведомственных Рособрнадзору, будут изменены. 
Сделано это будет в соответствии со вступившим в 
силу приказом службы о предельно допустимых зна-
чениях просроченной кредиторской задолженности 
ФГБУ, находящихся в ведении Рособрнадзора, превы-
шение которых влечет расторжение трудового договора 
с руководителями этих учреждений. 

С нынешнего года главы подведомственных Рособ-
рнадзору учреждений могут лишиться должности в 
случае, если в возглавляемых ими организациях есть 
задолженность по зарплатам более чем за два месяца 
или долги по уплате налогов, сборов, взносов, штра-
фов, пеней и других обязательных выплат за три и 
более календарных месяцев подряд. 

Соответствующие изменения будут внесены в тру-
довые контракты руководителей организаций Рособр-
надзора. 

Правительство Москвы

Столичный мэр Сергей Собянин распорядился раз- �

работать городскую долгосрочную целевую программу 
по развитию промышленности, науки и инноваций. 
об этом московский градоначальник заявил на совеща-
нии, посвященном бюджету столичного Департамента 
науки и промышленной политики на текущий год. 

Сергей Собянин отметил, что при разработке кон-
цепции программы в первую очередь должны учиты-
ваться интересы города - возможность создания допол-
нительных рабочих мест, увеличение налоговой базы, 
реструктуризация промышленности, развитие иннова-
ционных отраслей экономики.

концепция программы должна быть представлена 
на рассмотрение главе города до 1 апреля 2011 года, 
сообщает пресс-служба мэра и правительства Москвы. 

(окончание на с. 5)
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(окончание. Начало на с. 3)
- Вы сказали, что заключаете 

соглашение о софинансиро-
вании грантов в основном с 
субъектами Федерации. А кто 
еще может выступать партне-
ром фонда?

- Да кто угодно. если найдет-
ся физическое лицо, готовое 
профинансировать работы по 
фундаментальным проблемам, 
имеющим значение для кон-
кретного региона, то мы будем 
ходатайствовать перед Советом 
РФФИ о заключении с ним со-
глашения. Главное, чтобы пред-
ставленные на конкурс проекты 
соответствовали требованиям 
фонда, который платит свои 
50% от суммы гранта. если го-
ворить об имеющемся опыте, 
то недавно подготовлено трех-
стороннее соглашение между 
правительством Самарской об-
ласти, РФФИ и Инновационно-
инвестиционным фондом Са-
марской области. Мы надеемся, 
что направление по софинанси-
рованию конкурсов со стороны 
компаний, заинтересованных в 
результатах работ, будет разви-
ваться. Благодаря этому мы смо-
жем уменьшить долю РФФИ в 
ряде грантов. а квалификация 
экспертов фонда послужит га-
рантией фундаментального ха-
рактера проводимых работ. 

- За выделяемые в регио-
нальных конкурсах средства 
уже сегодня идет нешуточ-
ная борьба. Получается, что 
расширение круга участни-

ков никому не интересно...
 - если власти в регионах 

будут ставить перед учеными 
серьезные задачи, а научные 
коллективы предлагать силь-
ные проекты, обеспечивающие 
их решение, мы поднимем во-
прос о повышении доли регио-
нальных конкурсов в бюджете 
РФФИ. Ведь они являются 
важным элементом государ-
ственной научно-технической 
политики. каждый год в чис-
ло участников входят один-два 
новых региона. 

- Какие проблемы больше 
всего волнуют Координаци-
онный совет региональных 
конкурсов? 

- Самые сложные для нас 
вопросы - организационные. 
один из них - неритмичное по-
ступление грантовых средств. 
Максимум выплат приходится 
на середину и конец года. Дело 
в том, что фонд перечисляет 
грантополучателям средства 
только после соответствующих 
выплат со стороны региона. а 
там часто случаются накладки. 
Деньги на финансирование 
конкурса все изыскивают по-
разному: некоторые заклады-
вают эти средства в профицит 
бюджета, который формирует-
ся только по итогам первого 
полугодия. Приходится про-
сить их применять другие схе-
мы выплат, ссылаясь на опыт 
тех органов власти, которым 
удается наладить своевремен-
ное поступление средств. Мы 

работаем на стыке двух уров-
ней законодательства и часто, 
к сожалению, сталкиваемся с 
противоречиями в норматив-
ной базе. С целью распростра-
нения передового опыта мы 
проводим выездные заседания 
и межрегиональные конферен-
ции грантополучателей.

- Было время, когда под со-
мнение ставилась сама воз-
можность финансирования 
науки из бюджетов субъектов 
Федерации. Сегодня этот во-
прос решен?

- он всплывает постоянно. 
Мы получили заключение из 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при Правительстве РФ, ответы 
аппарата правительства, Мини-
стерства финансов, что такая 
практика вполне законна. тем 
не менее, руководители неко-
торых регионов сомневаются - 
могут ли они перечислять сред-
ства федеральным структурам, 
например институтам РаН. 
Здесь весь вопрос, какие задачи 
решаются. если региональная 
власть не хочет поддерживать 
науку, она легко найдет зако-
нодательные запреты. И, нао-
борот, всегда есть варианты, 
как “вписаться” в существую-
щее нормативное поле. Было 
бы желание! Наш координаци-
онный совет со своей стороны 
готов откликнуться на любую 
инициативу. 

- Есть ли примеры таких 
инициатив?

Домашнее задание
- В 2010 году завершилось 

выполнение работ, победив-
ших в первом межрегиональ-
ном тематическом конкурсе 
РФФИ “Приоритетам развития 
агропромышленного комплек-
са - фундаментальное научное 
обеспечение”. В этом пилот-
ном проекте приняли участие 
краснодарский край, орло-
вская и тамбовская области. 
Заинтересованные стороны 
много сделали, чтобы конкурс 
состоялся. Найти механизмы 
консолидации средств разных 
субъектов Федерации для ре-
шения единой задачи было не-
просто. 

С учетом данного опыта 
мы готовы рассмотреть воз-
можность проведения межре-
гиональных конкурсов в еще 
более серьезных масштабах. 
Например, недавно стартовал 
инвестиционный мегапроект 
“Урал промышленный - Урал 
полярный”, объединяющий 
интересы нескольких федераль-
ных округов. если найдется 
инициативная команда, гото-
вая наладить взаимодействие 
органов власти для поддержки 
научной составляющей этого 
проекта в рамках региональ-
ных конкурсов РФФИ, за нами 
дело не станет. 

- Приходилось слышать 
мнение, что региональные 
проекты-победители уступа-
ют в качестве выигравшим в 
основных конкурсах РФФИ...

- Разговоры о региональных 
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Будет буря
Ученые знают, как держать 
солнечный удар

Участники первого после новогодних 
праздников заседания Президиума РаН 
говорили о погоде - правда, не земной, 
а космической. Известно, что солнечная 
активность оказывает серьезное влияние 
на физические процессы, происходящие 
на Земле и в околоземном пространстве. 
В своем научном сообщении доктор 
физико-математических наук Владимир 
кузнецов из Института земного магне-
тизма, ионосферы и распространения 
радиоволн РаН (ИЗМИРаН) и член-
корреспондент РаН Николай Махутов 
подробно осветили один из аспектов 
этой тематики - воздействие солнечно-
земной физики на инфраструктуру энер-
гетики. 

оказывается, даже небольшие “сол-
нечные бомбардировки” представляют 
огромную угрозу современному  тех-
нологическому миру. Во время пиков 
солнечной активности Земля попадает 
на “линию огня”, состоящую из по-
токов высокоэнергетических частиц. В 
результате этого магнитное поле плане-
ты искажается. За один 11-летний сол-
нечный цикл на Земле из-за выбросов 
коронального вещества, вспышек, пото-
ков солнечного ветра происходит око-
ло 500 магнитных бурь, которые могут 
приводить к опасным, а в ряде случае 
и катастрофическим последствиям для 
энергосистем. 

В качестве примера докладчик упомя-
нул разразившийся в марте 1989 года 
“космический шторм”, когда канадский 
штат квебек был на 9 часов полностью 
обесточен из-за возникших в линиях 
электропередачи индукционных токов 
и отключения защитных реле. Во вре-
мя магнитных бурь наблюдаются сбои 
в подводных трансатлантических кабелях 
связи, изменяются орбиты спутников, 

нарушаются радиосвязь и ра-
бота навигационных систем. 
В трубопроводах наведенные 
токи нарушают антикорро-
зийную защиту, уменьшая 
срок их эксплуатации. 

Можно ли защититься от 
внеземного “ненастья”? Спут-
ники и приборы, способные 
глобально противостоять 
опасным воздействиям кос-
мической среды, в развитых 
странах пока только создают-
ся. а вот локальные методы, 
связанные с реагированием 
на конкретную ситуацию, ис-
пользуются повсеместно. По 
словам академика Владимира Фортова, 
современные защитные системы в боль-
шинстве случаев способны блокировать 
воздействие на энергосистемы процес-
сов, происходящих в околоземном про-
странстве. 

однако проблема в том, что россий-
ские электросети физически и морально 
устарели, выработали свой ресурс. Их не-
обходимо заменять на так называемые 
умные сети, способные адаптироваться к 
изменяющимся условиям, что позволя-
ет радикально увеличить надежность си-
стем, отметил Владимир евгеньевич. он 
назвал и другие способы борьбы с воз-
действиями, которые можно применять 
уже сейчас, иначе тяжелых системных 
аварий не избежать.

Для повышения эффективности этих 
действий необходимо вести постоянный 
мониторинг состояния околоземного 
пространства и разрабатывать точные 
методы прогноза солнечной активно-
сти. Этой работой занимаются мно-
гие институты академии наук. так, в  
ИЗМИРаН функционирует Центр про-

гнозов геофизической обстановки, ко-
торый ведет наблюдения за состоянием 
солнечной активности по наземным и 
космическим данным и обеспечивает 
информацией о состоянии магнитного 
поля Земли и магнитных бурях заинтере-
сованные организации и ведомства. 

Но в целом ситуация в стране непро-
стая, заявил директор Геофизического 
центра академии член-корреспондент 
РаН алексей Гвишиани. если в СССР 
количество обсерваторий, измеряющих 
магнитное поле на поверхности Земли, в 
лучшие годы было больше, чем в СШа, 
то в нынешней России всего пять науч-
ных структур, показания которых отвеча-
ют наивысшим стандартам измерений: в 
Борке, Новосибирске, Иркутске, Магада-
не, Якутске. При этом на территории на-
шей страны нет центра, обобщающего 
собранную ими информацию, вся она 
передается за рубеж. отделение наук о 
Земле поручило Геофизическому центру 
РаН создать российский центр по об-
работке данных. академия уже закупила 
пять комплектов новейшего оборудова-

ния для создания новых обсерваторий. 
Рассказывали о своих исследованиях 

влияния солнечной активности на тех-
нические системы и другие выступав-
шие. Все они отмечали актуальность 
этой работы и вносили предложения по 
ее совершенствованию. Подводя итоги 
дискуссии, президент РаН Юрий оси-
пов заявил, что обсуждаемая проблема 
относится к разряду глобальных, не 
говоря уже о том, что она затрагивает 
вопросы безопасности страны. В связи 
с этим академик-секретарь отделения 
общественных наук андрей кокошин 
предложил направить докладную запи-
ску, содержащую инициативы ученых 
РаН, в Правительство и Совет безопас-
ности РФ. как депутат Госдумы он по-
обещал лоббировать принятие закона, 
прописывающего механизм контроля за 
геофизической обстановкой в интересах 
устойчивого функционирования народ-
ного хозяйства. В СШа аналогичный 
нормативный акт действует уже доволь-
но давно. 

Надежда АЛЕКСАНДРОВА

проектах “второго сорта” - это 
замшелый стереотип, сохра-
нившийся с конца 1990-х го-
дов, когда наше направление 
проходило период становле-
ния. конечно, бывает, что на 
региональные конкурсы, как и 
на любые другие, присылают-
ся слабые заявки, но эксперты 
их и оценивают соответствую-
щим образом. а наш коорди-
национный совет пропускает 
в число победителей только 
проекты, набравшие баллы 
не ниже среднего по данному 
направлению науки в общем 
конкурсе РФФИ. В силу этих 
ограничений случается, что 
некоторые регионы, откуда 
пришли слабые проекты, не 
“выбирают” тех квот, которые 
были для них заложены. 

- Участвует ли регион в 
оценке результатов выполне-
ния своих проектов?

- Формально - нет. отчеты 
проходят только общую экс-
пертизу РФФИ. Но многие 
регионы по своей инициативе 
выпускают итоговые сборни-
ки, проводят отчетные кон-
ференции, семинары, на ко-
торых перед представителями 
промышленности выступают 
исполнители проектов с пред-
ложениями о практическом 
использовании полученных 
результатов. кстати, чтобы со-
ставить объективное мнение 
об организации и результа-
тах региональных конкурсов, 
“Поиску”, наверное, стоит 
пообщаться с другими участ-
никами процесса - нашими 
региональными партнерами и 
конкурсантами. 

- Обязательно это сделаем.
Беседу вела  

Надежда ВОЛЧКОВА


